

Columnas estatales

11 marzo 2024

SE COMENTA

Que una vez más, algunos **morenistas** muestran que ya se les **cuecen las habas** porque haya definición en las **candidaturas a cargos locales**, especialmente en las **alcaldías**. A pesar de que el líder nacional **Mario Delgado**, presionado incluso por la **dirigencia mexiquense**, ha dicho que el plazo para los “destapes” llegaría hasta el **20 de marzo**, ayer comenzó a circular la enésima lista **apócrifa**, parcial por cierto, de las **presuntas corcholatas**. Conforme corre el reloj los **jaloneos** internos se hacen más **evidentes** y realmente son **contados** quienes la tienen segura.

Que uno de los casos es el del diputado local **Isaac Montoya** por la **presidencia de Naucalpan**, donde tendrá una marcada competencia con el **PAN** que actualmente **gobierna** con la **alcaldesa Angélica Moya**, quien podría buscar la **reelección** con **grandes** posibilidades de **triunfo**, aunque a lucha se pondrá **interesante**.

Algo similar lo de **Azucena Cisneros**, en **Ecatepec**, cuyo **principal reto** es mostrarse más **conciliadora** con sus **correligionarios** que reconocen su ventaja, pero **acumulan** una serie de **rencillas** que se deben **desenredar** pronto.

Que muy **nutrida** está la participación de **especialistas** en temas **electorales** para ocupar las tres **consejerías** que quedarán **vacantes** a finales de **septiembre**, y aunque hay muchos nombres **repetidos**, sí hubo quienes se **desencantaron** en procesos **anteriores** donde hubo **elecciones desiertas** porque nadie les **agradaba**. Ojalá que en esta ocasión no sea igual porque a este paso ya nadie tomará en serio las **convocatorias** para este tipo de **encargos**.

Que entre los nombres más **sonados** están los de los actuales magistrados del **Tribunal Electoral estatal**, **Leticia Victoria Távira** y **Raúl Flores Bernal**, quienes están a punto de terminar su **gestión** y ya buscan un nuevo **empleo** de **primer nivel**, aprovechando el expertise que tienen, pero habrá que ver cómo salen evaluados junto a otros **179 aspirantes**.

Que por cierto, en el **TEEM** falta que el **Congreso federal** nombre a un **integrante** desde hace un año y medio. Ahora con estas **salidas** sólo quedarán dos **magistrados** y si no se toman decisiones no habrá **posibilidad** de que sesione, pues legalmente no tiene considerado ese tipo de **escenario**. ■



Hoy tendrá Ana Lilia Herrera Anzaldo una conferencia de prensa en la que se espera planteará el escenario de la alianza PRI, PAN, PRD rumbo a las elecciones de este año.

Lo cierto es que hay incertidumbre, algunos actores políticos no saben con certeza en qué trincheras les tocará dar la pelea y esta es la primera elección que el tricolor vive desde la oposición en nuestra entidad.

Sin duda son tiempos interesantes y habrá que dar seguimiento a cada paso de cada frente, porque ahora todo es distinto y lo que conocíamos como parte del proceso es obsoleto.

En todo caso, en varias regiones y municipios del Estado de México no está tan claro el panorama y habrá varias batallas campales en las que cada voto es imprescindible, tal vez por eso Morena no ha soltado los nombres de sus candidatos y, por consiguiente, la oposición tampoco. Veremos.

Lo que sí llama la atención es que algunos priístas destacados de plano se fueron con Morena y sus aliados, mientras otros se quedaron, pero no piensan participar, lo que es más o menos lo mismo.

Un caso evidente es Alejandra del Moral, de quien se esperaba sería un eslabón muy fuerte de la cadena tricolor y un factor de unidad. Ya hasta se barajaba su nombre en varias posiciones.

Sin embargo, ahora la vemos muy relajada en sus videos en redes, disfrutando del campo, alimentando ganado y cocinando. Es claro que ha tomado distancia de la campaña. Lástima, hoy todos hacen falta, de un lado y del otro.

Esfuerzo institucional por la equidad

El Estado de México tiene problemas graves para el manejo de la violencia contra las mujeres que afecta casi todo el territorio mexiquense, aunque con más gravedad en algunas regiones.

Entre otros asuntos, la tardía intervención decidida de las autoridades, federales, estatales y municipales, propició la impunidad y, con ello, el crecimiento del problema, lo que ha dado a través de los años razones para la crítica y el señalamiento desde la sociedad civil.

Hasta que Enrique Peña Nieto fue gobernador empezó a discutirse seriamente la necesidad de atender este tema, pero solo desde la sociedad civil, porque en el discurso oficial ni siquiera se mencionaba.

Luego, en 2015, el Estado de México recibió la primera Alerta de Violencia de Género en 11 municipios: Ecatepec, Neza, Valle de Chalco, Toluca, Tlalnepantla, Chimalhuacán, Naucalpan, Tultitlán, Ixtapaluca, Cuautitlán Izcalli y Chalco.

En 2019 Toluca, Ecatepec, Nezahualcóyotl, Valle de Chalco, Chimalhuacán, Ixtapaluca y Cuautitlán Izcalli fueron motivo de la segunda, ahora por desaparición.

Estos mecanismos han servido de poco para detener el problema, ni siquiera en su rostro más grave y violento: el feminicidio.

Probablemente se debe a que los recursos destinados a las políticas públicas contra la violencia e inequidad de género no han sido suficientes y, desde el Gobierno Federal, cada vez son menos.

La poca atención a los presupuestos de los organismos dedicados a atender las necesidades de las mujeres tiene consecuencias brutales.

Así y todo, hay algunos esfuerzos en algunos municipios que colaboran y esperamos con paciencia acciones decididas desde la Secretaría de la Mujer en este nuevo sexenio.

Lo cierto es que los muy magros resultados positivos que podemos hoy presumir se deben a que todo un sexenio se dedicaron recursos humanos y materiales para atender este tema, incluso se integró al gabinete un brazo destinado a la atención de las mujeres.

Sin embargo, el combate a la violencia contra las mujeres aún requiere de mucho más para salirse del discurso y empezar a dar frutos reales. Es bien sabido que cualquier iniciativa o política gubernamental, sin recursos, es pura demagogia.

Ya hemos visto que puede haber buenos resultados, debemos empujar para que no haya un retroceso.



J. Israel Martínez

Elecciones de sálvese el que pueda

Es obvio decir que cada elección es distinta, que cada una tiene su peculiaridad y que esto aplica aún cuando los actores políticos repitan en la boleta, como será el caso de los presidentes municipales y diputados que buscarán la reelección (o bueno, como elegantemente han rebautizado: "elección consecutiva"). El proceso electoral de este 2024 tiene por característica el extraño juego al interior de los partidos en los que sus actores y militantes abandonaron el institucionalismo y se entregaron al pragmatismo político con una sola consigna: sálvese el que pueda.

El papel de los partidos políticos es fundamental para las democracias, es en esos espacios donde la ciudadanía puede dar rienda suelta a su vena política, es a través de ellos que se puede acceder al poder, casi de manera exclusiva (porque seamos honestos, los partidos, a través de sus militantes en el Legislativo se han encargado de volver prácticamente inútiles las candidaturas independientes) y, salvo en países con una democracia simulada como Cuba, abren espacio para probar con distintas formas de entender las necesidades de la población y cómo atenderlas.

Bueno, al menos la teoría dice eso. La realidad es un poco diferente a los libros y lo cierto es que los partidos se han convertido en plataformas de lanzamiento para personas; individuos más allá de ideologías o formas de pensamiento; tiene que ver mucho más con acuerdos entre grupos políticos o, en su defecto, confrontaciones internas en la búsqueda del poder y el control del partido en cuestión.

Si a esto le sumamos las alianzas político-electorales que van más encaminadas a objetivos pragmáticos y que nada tienen que ver con las ideologías o causas que se supone abanderan o los definen; los partidos son sometidos al simple y llano objetivo de alcanzar un puesto por la vía de la elección popular, recordemos, a modo de ejemplo, lo que ocurrió en 2018 cuando Morena (izquierda radical) y el Partido Encuentro Social (ultraderecha) hicieron alianza para apoyar a López Obrador en el camino a la Presidencia de la República o los Verdes que mantienen alianza con Morena pese a la imposición y avance de proyectos que están acabando con el medio ambiente como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas.

Con estos antecedentes es que se normaliza algo que estamos observando muy particularmente en este proceso electoral y que lo distingue de otros en donde el fe-

nómeno se presentaba como una excepción y no como la regla en cada uno de los niveles en los que se van desarrollando los distintos procesos electorales: la traición silenciosa.

Conforme se van definiendo las cosas en los partidos, las candidaturas van tomando forma y se van integrando los equipos; no obstante, las decisiones que se están tomando desde las cúpulas no están siendo del agrado de las bases e incluso de los liderazgos intermedios que no están conformes con el resultado de los procesos internos de selección y que, por lo tanto, están vendiendo caro su amor a los candidatos de sus propios partidos, más todavía cuando se trata de candidatos de la misma alianza pero de otro partido.

Es curioso observar cómo en todos los partidos se está presentando esta situación: cuando el resultado del proceso interno no es a favor de un aspirante afín a los intereses de un grupo, este se manifiesta en contra y no solo advierte que no apoyará al elegido sino que, además, comienza a buscar acuerdos y negociaciones con la contraparte opositora para apoyarla, aunque este apoyo sea de manera velada, temporal y bajo el entendido de que nadie debe saberlo.

Vimos algo parecido y lo pensamos como una excepción en Toluca en 2021 donde los grupos morenistas no estuvieron de acuerdo con la reelección de Juan Rodolfo Sánchez a quien habían apoyado, a regañadientes, en 2018; el otrora panista nunca logró (diría que ni siquiera lo intentó) congraciarse con las huestes de Morena y se confiaba al mantener buena relación con las cúpulas del partido, esperaba que estas obligaran a los militantes a apoyarlo pero no ocurrió así; le sirvió para obtener la candidatura pero nada más.

El día de la elección los morenistas toluqueños se quedaron en sus casas y los que sí salieron a votar lo hicieron pero a favor de la oposición que, para su propia sorpresa, terminó ganando la capital me-

xiquense en lo que se consideró como el resultado más sorpresivo del proceso intermedio de 2021 en el Estado de México; el supuesto triunfo que ya tenía "amarrado" el candidato de Morena simplemente no se concretó porque las bases del partido demostraron que no estaban de acuerdo con esa decisión.

En Morena, además, hay una facción con cierto peso que no está de acuerdo en que los candidatos provenientes de otros partidos se lleven las candidaturas o, peor aún, se les estén entregando a los militantes de otros partidos con los que van en alianza, "Los Puros" como les llaman, se justifican en que nunca han militado en ningún otro partido que no sea Morena y piensan que por este solo hecho son más merecedores de las candidaturas sin entender, aún, que en este juego el partido más pragmático ha sido precisamente Morena y que en ese instituto no hay merecimiento que valga frente a una estructura heredada o adquirida.

El ejemplo más claro y a la mano lo tenemos en Metepec. Los morenistas aún no terminan de asimilar que la decisión está tomada y que la candidatura de la alianza para esa presidencia municipal le ha sido entregada al Partido del Trabajo cuyos militantes, además, parecen no quererla

por lo que su líder local ha tapizado el Valle de Toluca con mensajes de súplica, rogándole a su militancia que acepte la candidatura mientras los de Morena se revuelcan en su bilis y siguen reclamando más participación en los espacios.

Ya más de un morenista ha manifestado públicamente que no apoyará al Partido del Trabajo en la contienda electoral por Metepec pese al gasto que realizaron en espectaculares y anuncios en bardas de la localidad; simplemente no tienen buena relación con el petista y el ir en contra del actual alcalde no es suficiente motivación como para salir en su apoyo.

Así como estos casos, el fenómeno se está replicando por toda la entidad y eso está haciendo cada vez más complicada la posibilidad de tener un panorama claro y confiable de cómo pintan los escenarios electorales con miras al 2 de junio; los apoyos o traiciones silenciosas jugarán un papel determinante en los resultados electorales y el único objetivo válido, al parecer, es el de seguir vigente para una nueva batalla en el que las alianzas construidas no necesariamente sobrevivan hasta entonces.

X: @Mega_IsraelMtz
Facebook: Mega.JIsraelMartinez



Ricardo Joya

Decisiones cupulares, nada para nadie

Sin definiciones claras de las candidaturas para los cargos de elección popular en el ámbito estatal (Ayuntamientos y Legislatura local), la tensión y el nerviosismo permean en cada partido político y las alianzas que contendrán en la elección del domingo 2 de junio. Nada para nadie. Sólo especulaciones y esfuerzos, de cada aspirante, para posicionarse en la opinión pública.

Se mueven en el tablero político quienes desean ser candidata o candidato para alguno de los 125 gobiernos municipales, así como para una curul en la Legislatura mexiquense. Hacen declaraciones, acuden a entrevistas en medios de comunicación, filtran supuestas listas y/o ataques en contra de sus rivales, distribuyen encuestas donde se colocan a la cabeza de las preferencias, afirman que ya recibieron la "notificación" de que ellas o ellos serán quienes compitan y se muestran en sus redes socio digitales como "elegidos".

Quienes han tenido los recursos económicos y humanos -propios o ajenos- para entrar a la pelea por la respectiva candidatura, llevan semanas e incluso meses en la generación de contenidos para diferenciarse del resto de las personas que compiten por un lugar. Será hasta el próximo viernes 26 de abril cuando comiencen las campañas electorales y concluirán el miércoles 29 de mayo.

El pasado 5 de enero de este año, la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de México, Amalia Pulido Gómez, informó que para el proceso local "se registrarán alrededor de 13 mil candidaturas en las que se aplicarán, por primera vez, acciones afirmativas para garantizar que comunidades indígenas, personas con discapacidad, afromexiquenses y personas de la comunidad LGTBTTIQ+ accedan a candidaturas".

Hasta este momento, ninguno de los partidos ha definido sus candidaturas de manera oficial y no es posible saber si se han aplicado tales "acciones afirmativas", las cuales podrían ser un parteaguas en las elecciones mexiquenses, que implica-

rán la impresión de más de 25 millones de boletas distribuidas en casi 21 mil casillas, a fin de que más de 12 millones 800 mil personas podamos emitir nuestro voto.

Podrán votar "mexiquenses residentes en el extranjero" para elegir diputaciones locales por el principio de representación proporcional. El INE informó que más de 16 mil 400 mexiquenses, que radican fuera del país, han manifestado su interés para emitir su voto.

Serán campañas locales vertiginosas -apenas un mes- considerando el calendario oficial, aunque ya tenemos meses con el bombardeo de bardas, espectáculos, mensajes en redes socio digitales y medios tradicionales, y pareciera que hay mayor interés en el proceso; sin embargo, el golpeteo al interior de los partidos políticos está intenso.

La espera continúa y el desgaste no cesa, sobre todo porque los partidos elegirán a sus candidatas y candidatos por la vía del "dedazo" o con supuestas "encuestas". Mientras tanto, la ciudadanía tendremos que esperar las decisiones cupulares, porque seguimos en el "nada para nadie".

#TodoComunica

¿Qué avances habrá de la denuncia que presentaron la secretaria de Finanzas y el secretario de Seguridad, estatales, por la difusión de una noticia falsa en su contra?

Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEMéx.

Presidente del Consejo Ciudadano del Sistema Mexiquense de Medios Públicos.

X: @RJoyaC

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300



Abulia en torno a la campaña federal

Fuera de actores políticos, la campaña federal que se desarrolla en el Estado de México no ha logrado despertar el interés de la población, pocos mexiquenses saben quiénes son los candidatos y candidatas que buscan una diputación federal o senaduría rumbo a la elección del próximo 2 de junio, cuando además de la Presidencia de la República, se renovarán los

40 distritos electorales de la entidad.

Además, la campaña avanza con las mismas propuestas; todos los candidatos sin excepción ofrecen atender temas como el de seguridad, agua y educación, sin embargo, ninguno ha explicado cómo piensa aterrizar sus propuestas, y pese a la abulia en torno a esta etapa para que la población conozca a los aspirantes a una curul en San Lázaro, es evidente que en la mayoría de distritos federales Morena y aliados arrancan con ventaja.

No obstante, en la disputa por las diputaciones locales, PRI, PAN y PRD tendrán más oportunidades al igual que en la lucha por las presidencias municipales, en ese ámbito, la triada peleará con posibilidad de revertir el “efecto guinda” en varias demarcaciones, e incluso distritos electorales como el de Ecatepec.

Rastreando

La diputada federal Melissa Vargas Camacho lamenta que la “cercanía política

lógica” con el ex alcalde de Toluca preso en Almoloya de Juárez sea usada para dañar su imagen, cuando cada político es responsable de sus actos. Pese a las embestidas, la ex titular de la Secretaría de la Mujer dice que está preparada en caso de ser llamada por su partido –el PRI–, para contender en la campaña local... “me antecede un trabajo serio y honesto como funcionaria pública, he sido muy combativa desde el Congreso federal... y pese a la acusación de violencia

política, mi nombre no figura en el catálogo de violentadores políticos, así que soy completamente elegible” explica.

El secretario del Trabajo, Norberto Morales

Poblete reveló que la carga de juicios laborales acumulados es gigantesca en Edomex, con cerca de 30 mil expedientes, debido a que el Tribunal de Conciliación y Arbitraje no resolvió a tiempo los juicios laborales que le llegaban y se fueron acumulando en los últimos 20 años. “Incluso hay casos donde los demandantes ya fallecieron...”

Pocos mexiquenses saben quiénes son los candidatos



Diana Mancilla Álvarez

8 de marzo: ¿Celebración?

En esta fecha en la que nuevamente recordamos nombres como los de las hermanas Mirabal, que dieron su vida para derrocar en República Dominicana al dictador genocida Leónidas Trujillo. O Elvia Carrillo Puerto, la “Monja Roja” que fundó, junto con trabajadoras de la Secretaría de Agricultura, la Liga Orientadora Femenina Socialista, dedicada a atender a menores desamparados y a madres solteras y la cual se transforma en la Liga de Acción Femenil, que siguió la lucha por el reconocimiento del voto de la mujer, además de otras muchas a las que les debemos los espacios ganados.

Debemos recordar que nos falta a todas las que seguimos aquí, mucho por hacer, para acortar la brecha de género que todavía existe.

Según un artículo publicado por la Universidad Nacional Autónoma de México se ha acortado la brecha de género en toma de decisiones de poder, esto, basándose en los avances de equidad de género que se han dado en materia legislativa. Y es cierto, sabemos que a los partidos la ley les exige que 50 por ciento de sus candidatos sean mujeres.

Revisemos algunas estadísticas que maneja la Secretaría de Gobernación, a través de del Instituto Nacional de las Mujeres (InMujeres).

250 diputadas en la Cámara federal, que son 50 por ciento dentro de la Legislatura (2021-2024), ocupan una curul y 64 Senadoras, la mitad, integran la Cámara Alta (2021 - 2024). Hasta aquí todo va bien.

Pero cuando revisamos cuántas gobernadoras han dirigido un Estado de los 32 en el país, las cosas cambian. Y es que de los 32 Estados, solamente 10 están encabezados por una mujer, uno de ellos por Delfina Gómez Álvarez, la gobernadora del Estado de México, la primera en su historia. Gran avance, pero solo es 30 por ciento en el país.

De los 2 mil 469 municipios en los 31 Estados y la Ciudad de México, hay 522 presidentas municipales, es decir, 21 por ciento solamente. Y eso que este rubro es de los que más se presumen.

En temas de educación, en México solo 42 por ciento de las instituciones de educación superior son dirigidas por mujeres. En salud, 50 por ciento del sector está representado por mujeres. En los económicos, a nivel nacional solamente el 23 por ciento de personas empleadoras son mujeres. Esto significa que en ningún rubro somos mayoría todavía.

Después de 2024 años, para quienes vamos con el calendario gregoriano, hemos avanzado, sí, pero no podemos hablar de equidad y menos de igualdad de trato y oportunidades, la brecha sigue siendo enorme, porque en esta lucha por los espacios ganados, las mujeres podemos aspirar solamente a un 50 por ciento del 100 que siempre han ocupado los hombres.

Hablar de mayores porcentajes sigue siendo un atrevimiento, una ambición mal vista. Pensar en ocupar los espacios que por 2024 años ellos han monopolizado es ser repudiadas, ventajosas, oportunistas y brujas llena maldad y avaricia.

Pero la realidad es que no. La verdad es que mientras no ocupemos los espacios que nos corresponden, que no sea por cuota, así sean más altos, no se puede hablar de igualdad.

Quiero ser puntual en admitir que estos espacios ni porcentajes deberían de estar marcados en una ley, más bien deberían darse naturalmente, que a través de las oportunidades de preparación podamos acceder a ellos.

Desgraciadamente, el atraso, como bien lo marca la Organización de las Naciones Unidas, es más de 160 años, pero convencida estoy que este 8 de marzo no tuvimos mucho que celebrar; sin embargo, seguiremos trabajando desde esta trinchera, para que algún día las que vienen en el camino, sí lo puedan hacer.

Claro, este es sólo el panorama parcial. Porque si hablamos de la violencia, es preocupante, pero ya tocaremos ese tema.



La semana pasada mis alumnos me preguntaron por qué no me había dedicado a la política de lleno si me apasiona tanto y les platicaba que nunca pude encontrar una comunión con un partido político, al contrario, cuando me llegue acercar les daba miedo que les hablara de cambio, honestidad, valores y de compromiso con la gente, tanto que me di cuenta que definitivamente no me caían bien y tampoco les agradaba mucho, así que mejor abrace mis dos profesiones que son el derecho y el periodismo para tratar de aportar mi granito de arena a mi querido México.

Esto lo comento, porque observando lo que está pasando políticamente en el Estado de México, me doy cuenta una vez más que la lucha por el poder muchas veces envilece al ser humano y saca lo peor, algo que estamos viendo prácticamente en todos los municipios donde los grupos políticos de los diferentes partidos se atacan de forma baja para alcanzar un hueso.

Diría mi abuelita DALILA que "con amigos así, para qué necesito enemigos", y es que, entre militantes de los propios partidos están sacando los trapitos al sol de varios candidatos a través de cuentas anónimas en redes para difamar, atacar y humillar, denostar y hundir lo más posible a los contrincantes.

Desde hace mucho tiempo, los valores, como la lealtad y el respeto, son antónimo de los partidos políticos en los que desesperadamente se hace de todo por llegar al poder, y por ello es que cuando ascienden al mismo, en la mayoría de los casos se comportan de forma miserable y lo que menos les importa es el pueblo y su bienestar.

Si así están las cosas en la lucha interna, no quiero imaginar lo que viene en las campañas, donde lamentablemente venden más los escándalos y los golpeos bajos, que aquellas propuestas que realmente demandamos como sociedad para salir adelante.

Hace poco un político, me decía que era muy fuerte, cuando usaba el término de que en México teníamos una clase política de podredumbre, sin embargo, me quedo corto, pues a los partidos les hace falta mucho para tener calidad moral, y no porque las instituciones sean malas, sino porque están integradas en un gran número por gente mala que no conoce el respeto, la educación y principalmente los ideales de construir un México mejor.

LA GRÁFICA DE HOY

Es de la presentación de Vaselina que se llevó a cabo en el Teatro Morelos, de la ciudad de Toluca por parte de los integrantes de la banda Timbiriche y que apela a la nostalgia de toda una generación que crecimos escuchando su música

Me gustaría resaltar que empresas serias del mundo del espectáculo como Gou Producciones, se preocupen por traer eventos de calidad a Toluca, que integra una de las zonas urbanas más importantes del país y que por ende representa un gran mercado para este sector.



Por lo pronto, cientos de personas pudieron disfrutar de la producción de ALEJANDRO GOU y ERIK RUBIN, quienes resaltaron el talento de las actrices y los actores que brindaron un gran espectáculo acompañado de un escenario de calidad y con efectos que hicieron sinergia con la música para que todos salieran contentos.

Cabe destacar, que el domingo también los pequeños pudieron disfrutar del show de "Blippi", otra atinada decisión de Gou Producciones que esperamos le siga apostando a Toluca, pues vaya que en nuestra zona urbana nos hacen falta espectáculos de calidad y que podamos disfrutar todos.

Y VA DE CUENTO

Un pastor de Tenancingo de nombre LEO DÍAZ tenía un rebaño de ovejas, pero no un macho que pudiera preñarlas, por lo que le comenta a un granjero de nombre ABRAHAM GONZÁLEZ, qué podría hacer y éste le dice: Compadre, llévatelas al monte y tú mismo preñalas. Si al día siguiente se ponen al sol es que están preñadas y si se ponen a la sombra vuelves a intentarlo.

El pastor LEO sube a las ovejas a la furgoneta, se las lleva al monte y hace lo propio. La mañana siguiente se despierta y pregunta a su mujer: Maríaaa, ¿las ovejas están al sol o a la sombra?

Y la mujer responde: Están a la sombra.

El pastor vuelve a subir a las ovejas a la furgoneta y repite la operación. A la mañana siguiente: Maríaaa, ¿las ovejas están al sol o a la sombra?

Y la mujer responde: Están a la sombra.

El pastor LEO vuelve a cargar sus ovejas en la furgoneta, y así sucesivamente durante varios días, hasta que una mañana: Maríaaa, ¿las ovejas están al sol o a la sombra?

Y le dice la mujer: Pues la verdad, ni al sol ni a la sombra, desde las 6 de la mañana están todas subidas en la furgoneta tocando el pinche claxon.

HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ **Uso de cifras a conveniencia en campañas.**
- ♦ **Presumir que con el gobierno de la 4T bajó 16% la pobreza está lejos de la realidad.**
- ♦ **La candidata al senado por Morena no revisa sus datos y así trata de engañar a mexiquenses de San José del Rincón.**
- ♦ **Dato del día: Se cae indicador industrial al inicio de la nueva administración.**
- ♦ **Anuncios de inversión no generan mejores indicadores, pero tampoco se refleja el trabajo del nuevo gobierno tan rápido.**

SIEN OTRO momento o en otras campañas, el uso de cifras a modo era algo común y no llamaban la atención, ahora es un parámetro que los candidatos deben cuidar para que evitar caer en algo que puede considerarse cómo una mentira o la simple falta de análisis por parte de los aspirantes.

Un ejemplo claro es lo que le pasó a la candidata al senado por Morena, Mariela Gutiérrez que en su afán por alabar el trabajo de AMLO, afirmó que la 4T ha trabajado en favor de los pobres, tanto así que logró disminuir ese indicador en un 16%, cifra que es totalmente errónea o falsa.

Sin saber la intención real, cómo le hizo el equipo de la candidata Mariela Gutiérrez o fue ella misma la que sacó el dato, cuando se busca un indicador para basar en el su discurso, no basta con abrir un buscador anotar una palabra y dar como bueno la primera información que se presenta.

Entonces nos preguntamos: ¿Falta de capacidad del equipo de Mariela Gutiérrez, de ella misma o abiertamente no les importó usar un dato para engañar a la población de San José del Rincón, por cierto uno de los municipios más pobres del estado?

LA POBREZA SEGÚN CONEVAL, LEJOS DE ESE 16% QUE AFIRMA MARIELA GUTIÉRREZ.

De inicio tenemos que dejar en claro que el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL) es la instancia oficial que da a conocer los datos sobre la pobreza en el país.

Para el caso de este indicador, el dato se da a conocer cada dos años y una de las referencias es del 2016, pero para el caso que anota la candidata y tiene que ver con el periodo de AMLO, el dato de inicio es el del 2018 y el último que se da a conocer es el 2022.

De igual forma no se puede dejar que lado que fue en este sexenio cuando se presentó la pandemia y con ello una parálisis del sector económico que provocó un aumento considerable de la pobreza en el país y posteriormente un rebote en diferentes indicadores como es el al que nos referimos.

Coneval anota que la pobreza en los cuatro años que lleva AMLO al frente del ejecutivo nacional ha sido del 5.6%, lejos del 16% que presume Mariela Gutiérrez.

Así es el comportamiento de la pobreza en México desde el 2018. Ese año, el 41.9% de los mexicanos vivía en esa condición; para el 2020, aumentó a 43.9%; en el 2022 bajó a 36.3%. Si las

matemáticas no fallan, del 2018 al 2022, la pobreza disminuyó en México, apenas 5.6%.

LOS POBRES SON MÁS POBRES. AUMENTA POBREZA EXTREMA.

Si la candidata no tiene claro este dato, menos el hecho de que en verdad los pobres son menos, pero los que se mantienen en esa circunstancia padecen más.

Las necesidades son más, porque si en el 2018 el número de carencias promedio era de 2.3 para el 2022 fue de 2.6.

Eso también quiere decir que la pobreza extrema aumentó. En el 2018 era de 7% y para el 2022 fue de 7.1%. Eso quiere decir que 400 mil mexicanos pasaron de ser pobres a vivir en pobreza extrema, lo que ganan no les alcanza ni para comer.

EL 16% DE MARIELA GUTIÉRREZ.

Pero entonces ¿De dónde sale el 16% del que habla la candidata?

Su equipo o ella, sólo se dieron a la tarea de abrir un buscador y anotar pobreza en México, el primer dato tiene que ver con una nota en la que se puede leer que el número de pobres disminuyó en México casi 16%.

El primer punto, la aspirante afirma que en el sexenio del humanismo mexicano y el dato se refiere sólo en el comparativo del 2020 al 2022. El pico de mayor pobreza por la pandemia y el rebote natural a la baja.

Sólo tiene que ver con el número total de pobres en un comparativo bianual, nada tiene que ver con las cifras que maneja Coneval. Muchos menos durante el sexenio humanista del que habla la candidata.

Explicación: en el 2020 había 55.7 millones de pobres en México, para el 2022 son 46.8 millones. Así que el 16% de 55.7 millones es 8.91 y entonces resulta el 46.8.

Entonces ¿Uso de datos a su conveniencia o definitivamente cifras falsas para impresionar a los mexiquenses que viven en condición de pobreza o pobreza extrema?

DATO DEL DÍA: SE CAE INDICADOR INDUSTRIAL EN EL EDOMEX.

Si al inicio de la presente administración el indicador relacionado con las actividades secundarias o industria registró números positivos, para noviembre regresa a nivel negativo.

Como lo mencionamos durante la mayor parte del sexenio del mal recordado Alfredo del Mazo, los anuncios de inversión nada tienen que ver con mejorar los indicadores y es que en los primeros meses de este sexenio se han dado a conocer al menos un par.

Por otro lado, también se debe comentar que este tipo de indicadores se mueve constantemente, incluso de un mes a otro y si las inversiones se hacen realidad, seguramente más adelante se van a reflejar.

Por el momento, en el comparativo mensual, la industria cayó en 7% y en el anual hasta un 3%.

Todos los subsectores tuvieron comportamientos negativos, incluso la manufactura donde se supone que el Estado de México es uno de los líderes nacionales.